

ENCENDIENDO HORIZONTES

Por CESAR MAZ-MOROS COSMACHES

JUAN MUJICA, autor de "El Canto de los", que nació de la Vega californiana de Hierro transparente, funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores, que se desempeñaba como Consul nuestro en Bilbao, nos entrega ahora "Horizontes Humanos" (Ergo-Erg, 1971).

Tres partes integran el volumen: "Ramos de mis Pasos", "Baladas Personales" y "Voz de la Sangre".

Carbuncula o geometría progresista, por lo hermosa y por lo lógica.

En "Ramos de mis Pasos", el poeta mira al mundo, esencialmente un trascendente espectador. Desde un punto simbólico y alto, como los dios y sus renovadas tormentas, Mujica observa la lucha astiosa, palomas de alas heridas, los despojos de la orgía, la ascensiones vegetal blanquilla, callada y pertinaz, el odio que toca alta hacia tierra, los chicos que no han muerto, y conservan —blancos testigos de patafagos— hondos, que la suave limpia del poeta humana con ternura, rosas regletas de exquisito lirio, flores hacendosas...

Hay, en esta difundiada visión desde el punto, una reflexión del delito vegetal: "Hogar Primario" (Pág. 21), "Fluyen las Venas" (Pág. 41), y "Cala Fértil" (Pág. 62), pueden citarse como ejemplos.

El poeta enciende lo que va mostrando, "ambiente de justicia clara", sobre que esa "mano no

dedica
Duerme quieto en mi cib-
elida,
ya devoré por completo

de su perfección más alta en breves cortos y venas impetuoso, el que se titula así "Lento" (Pág. 21), que evocan los Nocturnos de Chopin, donde las tristesas son bondad, con una desesperación tan arribadista y sin aliento. En la tercera parte, al aparecer la poesía infantil, esta adhesión se vuelve aún más alta, y muestra todo las lindas infancias de lo poético:

"La rosa del cuento ya sabe contar:
narrar raras cosas
que el número da,
Felicito con su lápiz
la cifra en su plan,
sus blancos misterios
basta el número".

(Pág. 111).

Y más adelante, en "Relato Familiar" (Pág. 117):

"De la alta del cielo
despiere sin fin
con ruivo glorioso
y en aire seco,
perdían la corona
de perla y rubí
que ocuparía la frente
del buen paladín".

Diego Faustino Urrutia señala cómo, entre los poetas contemporáneos chilenos, es Juan Mujica ejemplo noble y caudillo de independencia frente a la maniquea espiritual y correspondiente de la forma que los "infelices" dice nuestra litera. Es corto y constituye una excepción. Otra embargo, desolada, le reprocharíamos, en oportunidades, recomendar un poco un triste político acaso ya cumplido antes de Morandé. Ejemplos: la luna, siela; su beso; verbenas; Mancha Nortia; Agujita casatal; la vida es un malabar; tierra ignota, etc.

Pero esto parece un aspecto sólo accesorio, frente al valor cierto y la belleza magnífica que corresponde descubrir, valor y belleza que sustiene las diezhas dejándose el patrimonio principal de auras primaveras, ritmos diversos, maestría formal en el oficio, fuerza, encantados finos "con el eco reverente de las palabras", en fin, palabras de amor y de

Encendiendo horizontes [artículo] César Díaz-Muñoz Cormatches.

Libros y documentos

AUTORÍA

Díaz-Muñoz Cormatches, César, 1928-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Encendiendo horizontes [artículo] César Díaz-Muñoz Cormatches.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)